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Окончание. Начало на 1-й стр.

В аудитории звучала только анг-
лийская речь. И, несмотря на волне-
ние, все студенты блестяще справи-
лись с поставленной задачей. Немец-
кие коллеги были в восторге, а про-
фессор Райхлинг сказал, что счел бы
за счастье руководить научной рабо-
той таких студентов.

А на следующий день в торжест-
венной обстановке состоялось вру-
чение победителям гра-
мот и подарков от облсо-
вета. На этой церемонии
присутствовали А.В. Ши-
шацкий, ректор ДонНТУ
А.А. Минаев, председатель
правления банка «Кам-
био» выпускница ДонНТУ
Н.А. Тарадайко, главный
редактор газеты «Донец-
кие новости» – информа-
ционного партнера про-
граммы «Интеллект Дон-
басса» – Р.Э. Филь, немец-
кие гости, преподаватели
и студенты. В адрес побе-

дителей прозвучало много теплых
слов и напутствий. А Н.А. Тарадайко,
еще в студенческие годы стоявшая у
истоков сотрудничества с этим не-
мецким вузом и защитившая там кан-
дидатскую диссертацию, искренне
порадовалась тому, что это дело жи-
вет и развивается, и пообещала про-
финансировать одну магистерскую
стипендию. Две стипендии магистрам
для обучения в Германии выделит До-
нецкий облсовет. Обучение бакалав-

ров-победителей в течение семестра
профинансирует немецкая сторона.

Согласно договору о двойном дип-
ломе, подписанном ректорами обоих
вузов, проблем с зачетом оценок, по-
лученных на родине, у наших студен-
тов не возникнет, так как стороны при-
знали высокое качество подготовки. И
это, пожалуй, главный итог многолет-
него сотрудничества ДонНТУ с Магде-
бургским университетом, студенты  ко-
торого приедут на обучение к нам. В
рамках данного проекта донецкие по-
литехники, которые отправятся на об-

учение в Германию, станут
участниками международ-
ных программ факультета
экономики и менеджмен-
та  данного немецкого ву-
за. А двойной диплом по-
высит конкурентоспособ-
ность выпускников обоих
университетов как на оте-
чественных, так и на меж-
дународном рынках труда.
Остается только добавить,
что программа по обмену
студентами стартует осе-
нью 2011 года. 

Е. КОвАлЕНКО

Им выпал счастлИвый бИлет

В летней сессии 2009/
2010 учебного года в базо-
вом университете участво-
вали 8150 студентов, в том
числе: бакалавриат – 7506
человек, магистры – 644. Из
них все экзамены на "от-
лично" сдали 1019 студен-
тов (12.5 %), в том числе:
бакалавриат – 701 (9.3%),
магистры – 318 (49.4 %). По
сравнению с результатами
зимней сессии количество
отличников в целом по уни-
верситету увеличилось с
10.3 % до 12.5 %.

Наибольшее количество
студентов бакалавриата,
сдавших летнюю сессию,
как, впрочем и зимнюю се-
сию 2009/2010 уч. года,
только на «отлично»,  на фа-
культете экологии и химиче-
ской технологии, на втором
месте находится  факультет
экономики Высшей школы
экономики и менеджмента,
на третьем – факультет КИТА
. Как и по итогам зимней
сессии 2009/ 2010 уч. года,
в аутсайдерах  Институт гор-
ного дела и геологии и
ФИММ, хотя относительное
число отличников в этих
подразделениях возросло
(с 4.7 % до 5.5 % в ИГДГ  и с
3.3 % до 4.4 % на ФИММ). 

Среди успешных студен-
тов есть так называемые
"постоянные" отличники,
т.е. те, которые сдают все
сессии только на «отлично».
Больше всего "постоянных"
отличников бакалавриата
на ФМ – 2.9 %, ЭтФ занима-
ет второе место – 2.5 %,
третье – ФРСП (2.4 %). 

Хотелось бы отметить
лучшие группы бакалав-
риата. Это ЕКМ-08ф фа-
культета экологии и хими-
ческой технологиий, где
87,7 % всех студентов от-
личники, группы ЕТ-08 фа-
культета экономики и ТКС-
07в факультета КИТА, имею-
щие 50 % отличников.

Численность магистран-
тов-отличников от сессии к
сессии постоянно возраста-
ет, и  по итогам последней
почти каждый второй  маги-
странт учится  только на «от-
лично». Первенство здесь
держит факультет КИТА (до-
ля отличников  составляет
79.6 %, а по итогам зимней
сессии было 54,3 %), на
втором месте ФМФ (70.6 %,
было 47.1 %), на третьем –
ФЭХТ  (65.7 %, было 54.3 %).

Но доля «постоянных» от-
личников уменьшилась –
по итогам зимней сессии
34.9 % всех магистрантов
имели только отличные
оценки, по итогам летней
– 27.2 %.

Среди  групп магистран-
тов есть такие, в которых
все  сессии студенты сдают
только на "отлично". Это
ОСм-09, ТТМм-09, ТХВм-09,
МПДм-09 (все группы –
ФЭХТ), ТЕСм-09, МКМм-09
(обе – ФМФ), МХПм-09
(ФИММ), ФЕАПУм-09 (ЭтФ).
Следует также отметить,
что  пять групп магистров
факультета экологии и хи-
мической технологии и че-
тыре группы физико-ме-
таллургического факульте-
та находятся в числе 15
лучших, в которых все сту-
денты сдали летнюю сес-
сию только на «отлично». 

В целом по университе-
ту по всем формам обуче-
ния на стационаре рейтинг
факультетов выглядит сле-
дующим образом.

Первое место, как и по
итогам зимней сессии, за-
нимает ФЭХТ (15.8 % сту-

дентов имеют только отлич-
ные оценки (было –14.0 %).
На второе место с седьмого
поднялся ФКИТА, чуть усту-
пив химикам – 15.7 %. Коли-
чество "постоянных" отлич-
ников на этих факультетах
одинаковое – 4.9 %. Третье
и четвертое места раздели-
ли ФКНТ и ФМ (доля отлич-
ников составляет 15.5 %),
причем по количеству "по-
стоянных" отличников ФКНТ
занимает первое место в
университете (5.3 %). На-
много меньше  отличников,
чем в среднем по универси-
тету (12.5 %), на ФРСП, ИГДГ
и ФИММ (8.1, 7.4  и 6.8 %
соответственно).

В заключение хочу по-
желать отличникам так дер-
жать и в нынешнем семе-
стре, а всем остальным сту-
дентам пополнять ряды пе-
редовиков, тем более что
2011-й год в истории уни-
верситета особенный – в
мае ДонНТУ исполнится 90
лет. Отличная учеба станет
достойным подарком род-
ному вузу к его юбилею.

Е. ТРОШИНА, 
председатель секции
методсовета ДонНТУ 

по работе с одаренной
молодежью

Так    держаТь!

Ректор А.А. Минаев вручает 
грамоты победителям конкурса
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ДонНТУ – 
(третье 

1941 – год двадцать первый
– Май 1941 г. – обществен-

ность Донбасса широко отме-
тила 20-летний юбилей Донец-
кого индустриального институ-
та. За заслуги в деле подго-
товки высококвалифициро-
ванных инженерно-техниче-
ских кадров для угольной и
других отраслей промыш-
ленности ДИИ был награж-
ден орденом Трудового
Красного Знамени, а ряд пре-
подавателей – орденами и ме-
далями.

– Июнь 1941 г. – с началом
Великой Отечественной войны
студенты старших курсов ДИИ
были мобилизованы на фронт.

– Конец августа 1941 г. –
около 1500 студентов, препо-
давателей и служащих ДИИ
были направлены на строи-
тельство оборонительных
укреплений.

– Октябрь 1941 г – эвакуа-
ция части студентов, препода-
вателей, оборудования ДИИ
на восток.

– Ноябрь 1941 г. – разме-
щение эвакуированных в Про-
копьевске, центре угольной
промышленности Кузбасса.

1942 – год двадцать второй
– Февраль 1942 г. – начало

занятий студентов ДИИ в Про-
копьевске. Возобновление на-
учно-исследовательской работы.

– Март 1942 г. – состоялся
выпуск шести инженеров.

– Сентябрь 1942 г. – к нача-
лу нового 1942-1943 учебного
года в Прокопьевске обуча-
лось более 400 студентов.

– Октябрь 1942 г. – ДИИ в
Прокопьевске передано благо-
устроенное здание. Издан при-
каз Наркомугля о передаче ин-
ституту оборудования для ла-
бораторий и кабинетов из дру-
гих вузов. 

1943 – год двадцать третий
– На начало года в Про-

копьевске работал 101 препо-
даватель, в том числе 6 про-
фессоров и 29 доцентов.

– 7 сентября 1943 г. – в

Донецке фашисты заживо со-
жгли более 40 преподавате-
лей и сотрудников ДИИ и чле-
нов их семей за участие в
подпольной и антифашисткой
борьбе.

– 8 сентября 1943 г. – До-
нецк был освобожден от фа-
шистов. 

– Октябрь 1943 г. – в Дон-
басс из Прокопьевска прибыла
группа преподавателей ДИИ с
целью изучить возможность

возобновления работы инсти-
тута.

– Октябрь-ноябрь 1943 г. –
проведение восстановитель-
ных работ силами студентов и
преподавателей разрушенных
учебных корпусов и общежи-
тий.

– 5 декабря 1943 г. – около
700 студентов ДИИ первых
двух курсов приступили к заня-
тиям в частично восстановлен-
ном третьем учебном корпусе.

1944 – год двадцать 
четвертый

– 27 апреля 1944 г. – бюро
Донецкого обкома КПУ приня-
ло решение о первоочередном
восстановлении ДИИ.

– Май 1944 – в ДИИ создан
штаб по восстановлению ин-
ститута.

– Лето 1944 г. – более 650
студентов трудились над вос-
становлением института.

– Сентябрь 1944 г. – к нача-
лу нового учебного года были
расчищены от завалов дворы
учебных корпусов, восстанов-
лены 23 аудитории, библиоте-
ка, два общежития, мастер-
ские, кочегарка.

– Октябрь 1944 г. – основ-
ной состав ДИИ, находивший-
ся в Кузбассе, возвратился в
Донецк.

П.Я. Таранов, профессор
- Подготовка в начале 1941 года к празд-

нованию 20-летнего юбилея Донецкого ин-
дустриального института вызвала в коллек-
тиве большой подъем. Всколыхнулись бук-
вально все: преподаватели, студенты, со-
трудники. Все вместе приводили в празд-
ничный вид корпуса и общежития, наводи-
ли порядок в лабораториях и кабинетах,
музеях, читали лекции об институте в ака-
демических группах и на предприятиях.
Одним словом, дело спорилось. Казалось,
что в институте нет человека, которого не
волновало бы предстоящее событие.

Тем более понятен тот всеобщий порыв,
охвативший всех нас, когда мы узнали, что
наш скромный труд по подготовке специа-
листов получил высокую правительствен-
ную оценку и ДИИ награжден орденом Тру-
дового Красного Знамени, а некоторые пре-
подаватели – орденами и медалями.

С необычайным волнением ехали мы в
Москву, куда нас пригласили для вручения
наград. Было как-то особенно приятно,
что вместе с нами в Москву пригласили и
наших жен.

Тепло, гостеприимно встретила нас сто-
лица. Нам предоставили возможность по-
бывать в музеях и театрах. Но особенно
нам, группе преподавателей ДИИ, памя-
тен день, когда нам в Кремле вручали вы-
сокие правительственные награды.

Н.М. Русанов, доцент
- 8 сентября 1943 года, в день освобож-

дения нашего города от фашистской окку-
пации, к развалинам института пришли
бывшие студенты, и те, кто только мечтал
учиться. Огромные учебные корпуса стоя-
ли обуглившиеся, молчаливые. И моло-

дость без раздумий принялась за восста-
новление родного вуза, рассчитывая толь-
ко на свои собственные силы.

И уже 5 декабря 1943 года начались за-
нятия, хотя и в очень трудных условиях.

В те годы в слова «наш институт» сту-
денты вкладывали особый смысл, особое
содержание, так как своими руками под-
нимали его из пепла и руин.

Любили свой институт студенты бес-
предельно. Хотелось бы, чтобы и нынеш-
нее поколение так же дорожило своим ву-
зом, берегло и множило его традиции, как
и те, кто его восстанавливал.

Н.Д. Малеева, старший препода-
ватель

- После освобождения Донбасса в сен-
тябре 1943 г. начал восстанавливаться До-
нецкий индустриальный институт. Я в чис-
ле небольшой группы молодежи города
Дзержинска пешком отправилась в
областной центр поступать в ДИИ. Зачис-
лили нас сразу и расформировали по бри-
гадам для восстановления института. Го-
род был разрушен дотла, остановиться
было негде, и мы первое время ночевали
в кабинете директора института, человек
по 10-20, куда нас пускали после оконча-
ния рабочего дня. Ко Дню Конституции - 5
декабря 1943 года - кое-как восстановили
аудитории в подвальном помещении 2-го
учебного корпуса и вестибюль 3-го корпу-
са, и мы начали заниматься. Занятия со-
вмещали с восстановлением вуза и очист-
ными работами. После окончания первого
семестра, летом 1944 года, на каникулах,
я, как и многие мои однокурсники, рабо-

Как это

Группа преподавателей ДИИ в Кремле. Май 1941 года.
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– Ноябрь 1944 г.– вновь на-
чали действовать четыре фа-
культета: горный, горно– меха-
нический, металлургический,
химико-технологический.

1945 – год двадцать пятый
– 29 января 1945 г. – возобно-

вил работу ученый совет ДИИ.
– 9 мая 1945 г. – торже-

ственный митинг в ДИИ по слу-
чаю победы в Великой Отече-
ственной войне.

– Май 1945 г. – коллектив
ДИИ обратился к жителям го-
рода с призывом в кратчайшие
сроки восстановить централь-
ную улицу города – Артема.

– Лето 1945 г. – 103 студен-
ческие бригады плотников,
столяров, штукатуров, маля-
ров работали на восстановле-
нии института.

– Август 1945 – в ДИИ соз-

пус, частично первый и третий.
– К началу нового 1946-1947

учебного года 2310 студентов
приступили к занятиям. Обуче-
ние вели 202 преподавателя.

– Ноябрь 1946 г. – восста-
новлен Большой наклонный
зал (БНЗ) на 800 мест в 3-м
учебном корпусе.

– Начала работать студен-
ческая поликлиника, располо-
женная во 2-м общежитии.

– Открыты три столовые
для студентов, преподавате-
лей и сотрудников ДИИ, где
они по талонам получали трех-
разовое питание.

– Создана кафедра метал-
лургических печей.

1947 – год двадцать седьмой
– 329 выпускников ДИИ по-

лучили дипломы инженеров.
– Состоялся первый вы-

пуск геологов. Среди них
Н.П.Щербак, впоследствии

дана Центральная лаборато-
рия по откачке воды из шахт
Донбасса под руководством
проф. В.С. Пака.

1946 – год двадцать шестой
– Май 1946 г. – обществен-

ность Донбасса отметила 25-
летие со дня создания первого
технического вуза Донбасса –
Донецкого индустриального
института.

– Июнь 1946 г. – вышел
юбилейный номер институт-
ской газеты «За передовую
науку».

За большую работу по вос-
становлению института ДИИ
был награжден Почетной гра-
мотой ЦК ВЛКСМ.

– К началу сентября силами
студентов, преподавателей и
сотрудников ДИИ были восста-
новлены второй учебный кор-

год за годом
десятилетие)

тала штукатуром, кровельщицей, разнора-
бочей, грузчиком. Жили в восстановлен-
ных помещениях, сначала в аудиториях
первого учебного корпуса, потом в закруг-
ленных частях общежития, где мы прожи-
ли зиму без отопления и часто без осве-
щения – 38 человек, топчан к топчану. По
вечерам в рукописях читали стихи Симо-
нова, пели фронтовые письма, а о собы-
тиях в Краснодоне узнавали из первых уст
(кто-то из участников подполья, уже не
помню кто, жил с нами).

М.П.Зборщик, профессор
- 1 сентября 1948 года я стал студентом.

Первое знакомство с однокурсниками. На-
ша группа наполовину состояла из быв-
ших фронтовиков. Я благодарен судьбе,
которая свела меня с демобилизованным
капитаном Винокуровым Александром
Григорьевичем. После демобилизации с
фронта он без экзаменов был зачислен в
институт. Все пять лет учебы мы жили с
ним в одной комнате общежития.

Учеба давалась мне легко, я получал
повышенную стипендию. Александру Гри-
горьевичу в учебе приходилось трудно, хо-
тя занимался он в два раза больше меня.
Сказались годы войны и службы в армии.
В таком положении оказались почти все
фронтовики. Однако благодаря трудолю-
бию некоторые из них окончили институт
с отличием. В группе постоянно царил
здоровый дух соперничества из-за успе-
ваемости. Большинство фронтовиков не
довольствовались удовлетворительной
оценкой, и считали для себя делом чести
учиться на «хорошо» и «отлично».

Уже с первых дней занятий в институте
мы убедились в высокой требовательно-
сти преподавателей. Но они не только тре-
бовали, но и много работали со студента-
ми, среди которых было немало слабо-
успевающих. В каждой группе был ответ-
ственный за академическую успевае-
мость. Сильные студенты старались всяче-
ски помочь отстающим. Честь группы все-
гда была на первом плане.

Р.В. Харсель, журналист
- Студенты Донецкого индустриального

института были застрельщиками восста-
новления столицы шахтерского края. Два
года подряд обращались они к населению
города с призывом отработать на восста-
новительных работах по 250 часов. Жите-
ли, увлеченные примером молодежи, го-
рячо откликнулись на этот боевой клич. А
студенты успевали всюду. Они отдали 4
тысячи рабочих дней на разбор завалов
кинотеатра им. Шевченко, на строитель-
ство нового моста через пруд, на восста-
новление парков им. Щербакова и им.
Горького, на приведение в порядок город-
ского пруда, стадиона и т.д.

Институт дважды был награжден по-
четными грамотами ЦК ВЛКСМ за успеш-
ные восстановительные работы. 25 со-
трудников ДИИ удостоены медалей «За
доблестный труд в Великой Отечествен-
ной войне».

л. КОвАлЕвА, 
зав. музеем истории ДонНТУ

(по материалам музея)

Продолжение. 
Начало в №№ 16-17, 18-19.

было… История ДонНТУ глазами очевидцев

академик НАН Украины, ди-
ректор Института геохимии и
минералогии.

– Прием студентов на но-
вый 1947-1948 учебный год
велся по 14 специальностям
на пяти факультетах.

– Впервые за послевоен-
ные годы проходила студен-
ческая спартакиада среди фа-
культетов.

– В БНЗ установили две ки-
ноустановки и студентам по
выходным дням бесплатно по-
казывали кинофильмы.

1948 – год двадцать 
восьмой

– В соответствии с поста-
новлением Совета Министров
СССР «О мероприятиях по
обеспечению угольной промыш-
ленности инженерами и техни-
ками и повышению качества их
подготовки» в ДИИ созданы
Высшие инженерные и ускорен-
ные курсы по специальностям:

* подземная разработка
месторождений полезных ис-
копаемых;

* горная электромеханика;
* горные машины;
* промышленно-граждан-

ское строительство;
* маркшейдерское дело;
* обогащение полезных ис-

копаемых.
– Возобновила работу ти-

пография ДИИ.
– На базе кафедры горной

механики создана лаборато-
рия вентиляторов Института
горного дела АН УССР (руко-
водитель проф. В.С.Пак).

1949 – год двадцать девятый
– Создана кафедра раз-

ведки месторождений полез-
ных ископаемых (зав. кафед-
рой И.Л.Никольский).

– с 1 ноября 1949 г. восста-
новлена работа вечернего от-
деления по специальностям:

* разработка месторожде-
ний полезных ископаемых;

* горная электромеханика;
* металлургия черных ме-

таллов;
* химическая технология

топлива.
– По результатам спортив-

но-массовой работы ДИИ полу-
чил первую премию ВЦСПС и
переходящее Красное знамя.

1950 – год тридцатый
– К началу 1950-1951 учеб-

ного года были полностью вос-
становлены студенческий горо-
док и третий учебный корпус.

– Создан строительный
факультет.

К 90-летию ДонНТУ: вехи истории



Прозвенел последний
школьный звонок, сданы
тесты - и вот мы уже сту-
денты ДонНТУ ФЭХТ. Без-
условно, нам пришлось
столкнуться с колоссальны-
ми трудностями, связанны-
ми с переходом в ряды сту-
денчества. Сменился наш
быт, изменился и учебный
процесс. И так совпало, что
мы поступили в университет
в канун его знаменательной
даты – 90-летия со дня об-
разования. Хотелось бы
своими стараниями в учебе
внести свою скромную леп-
ту в празднование столь
знаменательного события.
Учиться в нашем универси-
тете – большая честь. Спе-
циалисты ДонНТУ поль-
зуются спросом не только в
Украине, но и за рубежом.
Подготовка студентов зави-
сит от многих факторов,
важнейшим из которых, на
мой взгляд, является про-
фессионализм преподава-
тельского состава и умение
заинтересовать студентов
изучением  своих дисцип-
лин. И в этом плане нам не-
сказанно повезло, так как
именно наши преподавате-
ли обладают этим умением
и являются настоящими ма-
стерами своего дела. Один
из них - преподаватель не-
органической химии, про-
фессор, доктор химических
наук Вадим Викторович
Приседский. В его биогра-
фии много интересных фак-
тов, событий и достижений,
но я хочу рассказать о самых
значительных.

Родился Вадим Викто-
рович 29 апреля 1942 г. в 
г. Кадиевка Луганской об-
ласти. В 1963 г. закончил с
отличием химико-техноло-
гический факультет Донец-

кого политехнического ин-
ститута и заочно инженер-
ный поток физико-матема-
тического факультета Мос-
ковского государственного
университета им. М.В. Ло-
моносова. Работал во Все-
союзном НИИ реактивов и
химически чистых мате-
риалов для электронной
техники, в котором прошел
путь от младшего научного

сотрудника до заместителя
директора по научной ра-
боте. Там он сформировал-
ся как известный специа-
лист в области неорганиче-
ской химии и химии твер-
дого тела. Докторскую дис-
сертацию защищал в МГУ. 

В ДонНТУ работает с
1989 г. на должности заве-
дующего кафедры общей
химии. За время его руко-
водства на кафедре были
произведены значитель-
ные преобразования, на-
правленные на улучшение
качества обучения студен-
тов. 

Одним из наиболее
важных для нас достиже-
ний В.В. Приседского стало
учебное пособие с грифом
Минобразования и науки
Украины "Курс общей хи-
мии в примерах" (1995 и
1996). Им пользуются как

студенты и преподаватели,
так и школьники, в том чис-
ле и я, когда готовился к
олимпиадам. Вадим Викто-
рович также разработал
физико-химические осно-
вы и внедрил в производ-
ство ряд новых материалов
для современной электрон-
ной техники (сегнетоэлек-
трики, пьезоэлектрики, фер-
риты, сверхпроводники). 

Он подготовил 15(!) кан-
дидатов наук, опубликовал
401 научную работу, в том
числе 6 монографий и 17
патентов на изобретения.
Основные из них опублико-
ваны в "Докладах АН СССР",
"Докладах АН Украины",
международных журналах
"Fеrrоеlесtrісs", "Кrіstаl und
Тесhnік", "J. Solid State Che-
mistry", монографии "Хи-
мия нестехиометрических
оксидов". 

Его работы широко пуб-
ликовались и за рубежом.
По данным международ-
ной наукометрической ба-
зы данных, за рубежом из-
даны 40 его работ на анг-
лийском языке, которые
процитированы 142 раза
(на 20.09.2010). Индекс
Хирша профессора Присед-
ского В.В. h=7. Статья, опуб-
ликованная в 1978 году,

процитирована более 40
раз и ее продолжают цити-
ровать в последние годы.

Вадим Викторович -
член-корреспондент Пет-
ровской академии наук и
искусств в Санкт-Петербур-
ге (1995), член Американ-
ского химического общест-
ва (1995), Соросовский сти-
пендиант (1993). Он неодно-
кратно представлял универ-
ситет на крупнейших меж-
дународных конференциях
по инженерному образова-
нию, чем прославил ДонНТУ
не только в Украине, но и за
рубежом. 

Несмотря на все дости-
жения, Вадим Викторович
простой, вежливый и тактич-
ный человек. Свою дисцип-
лину умеет преподнести сту-
дентам так, что сразу по-
является желание изучить её
как можно глубже. Матери-
ал излагает четко, лаконич-
но, доступно. При этом при-
водит убедительные приме-
ры относительно важности
химии в различных областях
народного хозяйства Украи-
ны, что вызывает еще боль-
шее желание повысить уро-
вень своих знаний, чтобы
хоть в чем-то быть похожим
на Вадима Викторовича. 

В канун 90-летия Дон-
НТУ хотелось бы пожелать
нашему университету по-
больше таких преподавате-
лей, как Вадим Викторович
Приседский. А лично Вади-
му Викторовичу - крепкого
здоровья, чтобы он еще
как можно дольше мог де-
литься с нами своими зна-
ниями. Спасибо Вам за ваш
труд и терпение! 

Семён СлЕзОв,
студент группы 
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Чтобы вовлечь студентов в подготовку к 90-летию
ДонНТУ, кафедра истории и права в сентябре объявила
конкурс на лучшую работу по истории нашего универ-
ситета. Предложение преподавателей кафедры поуча-
ствовать в нем нашло отклик среди первокурсников, и
в редакцию стали поступать материалы. Это здорово,
что студенты, готовя их, читают соответствующую
литературу и с первых дней обучения в вузе погружают-
ся в его славную историю, открывая для себя много но-
вого и интересного. Поскольку историю творят люди,
то доценты Л.В. Борбачева и Л.А. Федорова нацелили
первокурсников, пожелавших поучаствовать в конкурсе,
найти корифеев на своих факультетах и рассказать о

них в своих творческих работах. Объектом внимания
первокурсников стали и выдающиеся личности прошло-
го и те, кто сегодня продолжает творить историю ву-
за. Сегодня мы публикуем статью об одном из них – зав.
кафедрой общей химии профессоре В.В. Приседском.

ОТ РеДакции. Обращаем внимание преподавателей
всех гуманитарных кафедр: в конкурсе, объявленном ка-
федрой истории и права, могут участвовать все студен-
ты! Привлекайте, пожалуйста, внимание молодежи к
этой знаменательной дате в жизни нашего университе-
та – его 90-летию. Пускай как можно больше политехни-
ков почувствуют свою сопричастность к истории вуза! 

КОНКУРС СТУДЕНЧЕСКИХ РАБОТ К 90-летию ДонНТУ

МаСТер СВОеГО деЛа

Профессор В.П. Приседский 
консультирует студентов
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Артем Сивяков, маги-
странт ФКНТ, еще школьни-
ком мечтал стать врачом,
чтобы исцелять людей от
болезней. Люди в белых ха-
латах казались ему настоя-
щими волшебниками, из-
бавляющими своих пациен-
тов от физических страда-
ний, а порой и возвращаю-
щих им жизни. И после шко-
лы парень решил поступать
в медицинский лицей, но
препятствием стал денеж-
ный вопрос, с которым он
столкнулся во время поступ-
ления. Конечно, очень
жаль, что наша отечествен-
ная далеко не блестящая
медицина потеряла потен-
циального классного хирур-
га (а Артем, безусловно,
стал бы таким), зато повез-
ло ДонНТУ, когда он попол-
нил  ряды его студентов. По-
ступив на специальность
КЭМ ФВТиИ (ныне ФКНТ),
еще на первом курсе Артем
поставил перед собой цель
стать классным специали-
стом и прилагал для этого
максимум усилий. 

Получив с отличием дип-
лом бакалавра, поступил в
магистратуру, а также па-
раллельно основной специ-
альности обучается на фа-
культете переподготовки
кадров при ДонНТУ по спе-
циальности «Учет и аудит»,
где дополняет технические
знания экономическими.

Артем – натура увлекаю-
щаяся. Он занимался спор-
том, играл в КВН, был участ-
ником множества конферен-
ций, знает два иностранных
языка – польский и англий-
ский, является членом меж-
дународной организации
AIESEC. Редакция «ДП» реши-
ла расспросить Артема, как
ему удается успешно справ-
ляться с множеством дел.

- артем, на вашем фа-
культете уже, наверное,
сложилась традиция: по-
добно вашему декану, сту-
денты, кроме своих основ-
ных обязанностей, успе-
вают и  многое другое.
Вот почему ты, напри-
мер, выучил аж два ино-
странных языка и кто те-
бе помог в этом? 

- Знание иностранных
языков сегодня открывает
для молодежи большие

перспективы как в карьере,
так и в общем развитии са-
мого человека. Изучением
языков занялся после техни-
кума - английским занимал-
ся с репетитором, ну а по-
ступление в университет да-
ло возможность изучить
польский на факультете
польского технического.

- а как ты попал в AIESEC
и что тебе дало членство
в этой организации?

- После четвертого курса
я решил получить второе
образование, и времени
стало катастрофически ма-
ло, поэтому пришлось при-
остановить занятия с репе-
титором по английскому.
Однако, по ее совету, чтобы
не забыть язык, я и отпра-
вился в AIESEC – междуна-
родную молодежную орга-
низацию. Успешно пройдя
четыре этапа отбора, стал
членом AIESEC. 

После третьего этапа от-
бора понял, что участие в
организации поможет усо-
вершенствовать не только
английский, но и развить и
выявить лидерские навыки,
приобрести новые знания и
новых друзей. И это дей-
ствительно так. После пер-
вой всеукраинской конфе-
ренции, которую провела
AIESEC, список моих контак-
тов в телефоне увеличился
на сорок человек. Я не гово-
рю уже о новых знаниях, ко-
торые получил в тот период.
В общем, о перспективах и
возможностях,  открываю-
щихся в AIESEC, можно гово-
рить долго. Вкратце хочу
сказать, что в AIESEC суще-
ствуют несколько направле-
ний работы, в каждом из ко-
торых член организации
может попробовать свои си-
лы. Для себя я выбрал на-
правление External Relation
(ER) или, чтобы  было понят-

но, «работа с компаниями». 
- Не так давно ко Дню

вашего факультета, а также
90-летию ДонНТУ и 50-ле-
тию использования ком-
пьютеров в вузе была про-
ведена IT-конференция по
информационным техно-
логиям WorldWide «i-Com-
munity». Мы слышали, что
идея ее проведения при-
надлежит тебе. Расскажи,
пожалуйста, как она роди-
лась, а также об этой кон-
ференции и ее ценности
для студентов.

- Это не совсем так. Идея
проведения конференции
принадлежит президенту
локального комитета AIESEC
Дмитрию Карчуку. Подоб-
ные конференции уже не-
однократно проводились в
Киеве и Днепропетровске и

имели большой резонанс в
университетах. По поводу
места проведения меропри-
ятия долго не раздумывали
– сразу остановились на Дон-
НТУ, так как это один из
сильнейших технических ву-
зов в Украине в плане вы-
пуска специалистов-практи-
ков. Кроме этого ДонНТУ
постоянно поддерживает
все мероприятия AIESEC. Ес-
ли говорить о цели конфе-
ренции, то она направлена
на повышение компетент-
ности студентов и будущих
специалистов в области ин-
формационных технологий,
так как на современном
рынке труда востребован-
ными являются специали-
сты только с высоким уров-
нем такой компетентности.
Кроме того конференция
позволяет не только полу-
чить новые знания и расши-
рить уже имеющиеся, но и в
процессе неформального

общения завязать новые
знакомства и приобрести
новых друзей, что в буду-
щем может послужить сту-
пенькой или толчком для
хорошего карьерного роста.

- Чем ты объяснишь не-
многочисленность аудито-
рии  на таком интересном
и ценном мероприятии?

- Пассивностью студен-
тов. Многие из них только к
пятому курсу начинают осо-
знавать, что время безвоз-
вратно утеряно и годы уче-
бы потрачены впустую, а
ведь университетские годы
– это фундамент будущей
интересной, благополучной
и продуктивной  жизни.

- Что мешает студен-
там хорошо учиться для
собственного же блага?

- К сожалению, совре-
менный мир развивается
таким образом, что ничто
так хорошо не воздействует
на человека, как реклама. С
помощью телевизоров, по-
стеров, Интернета и т.п.
можно управлять людьми.
Поэтому часто реклама раз-
влекательных мероприятий
отвлекает студентов от уче-
бы, и те, кто идет у нее на по-
воду, теряют все самое цен-
ное в жизни. Не спорю, в сту-
денческой жизни должны
быть развлечения, но все-та-
ки главное в ней – учеба.

- а ты всегда был та-
ким правильным и рассу-
дительным?

- Нет, конечно, но уже в
школьные годы, не без помо-
щи взрослых, в том числе и
моего тренера по боксу, стал
понимать, что в жизни главное.

- Ты веришь в свободу
мысли, слова и красоту
женщин. как и Достоев-
ский, ты считаешь, что
красота спасет мир? и ка-
кую красоту имеешь в виду
– физическую, душевную?

- Мне кажется, что любая
красота способна подвиг-
нуть на хорошие, добрые
дела, лишь бы она была на-
стоящей, а не фальшивой. 

- имея за плечами уже
солидный опыт обучения в
ДонНТУ, что бы ты поже-
лал своим младшим со-
братьям по вузу?

- Быть целеустремлен-
ными, активными, не бо-
яться влезать в какие-то
авантюры, но, конечно, не
во всякие, а в те, которые
помогут изменить жизнь к
лучшему.

- а мы желаем тебе ус-
пехов и гармонии во всем и
встреч  только с истин-
ной красотой!

О.ЗИМОГЛЯДОВА

С ВерОЙ В иСтинную
краСОту

СТУДеНчеСКая элИТа

За почти 90 лет своей  деятельности  ДонНТУ приобрел
авторитет вуза, готовящего высококлассных специали-
стов. И действительно, умные, эрудированные, грамот-
ные студенты составляют его основное богатство.

С одним из представителей студенческой элиты универ-
ситета мы сегодня ближе познакомим наших читателей.

Участники конференции



В октябре французский техниче-
ский факультет (ФТФ) ДонНТУ прини-
мал госпожу Райну Чавдарову, док-
тора наук из Софийского универси-
тета химической технологии и ме-
таллургии (CУХТМ). Главная цель ее
недельного пребывания в ДонНТУ –
чтение лекций на французском язы-
ке для студентов ФТФ. Эта педагоги-
ческая работа проходила в рамках
Договора о сотрудничестве между

ДонНТУ и СУХТМ, которым пре-
дусматривается обмен преподавате-
лями. С подобными педагогически-
ми миссиями в Софии уже побывали
декан ФТФ Г.С. Клягин и доцент ка-
федры французского языка Н.П. Вос-
кобойникова. Такие межуниверси-
тетские обмены с педагогическими
целями вписываются также в специ-
альную программу Межуниверси-
тетского Агентства Франкофонии
(Agence Universitaire de la Francopho-
nie) по поддержке и развитию про-
фессиональной мобильности про-

фессорско-преподавательского со-
става университетов.

Намеченная программа пребыва-
ния в ДонНТУ проф. Р.Чавдаровой ус-
пешно выполнена. Перед отъездом
из Донецка она оставила письмен-
ные впечатлениями на французском
языке о своем визите. 

Перевела с французского на рус-
ский и отредактировала текст г-жи
Чавдаровой Н.П.Воскобойникова.
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межДУНароДНое донецк - софия 

Когда в 1880 году фран-
цузский географ Онезим
Реклю придумал термин
«франкофония» для обо-
значения географического
пространства, в котором
французский язык является
разговорным, возможно,
он и не предполагал, что
обозначенное таким тер-
мином важное явление бу-
дет существовать и до на-
ших дней.

Идея об использовании
общего языка для культур-
ных и научных обменов не
является оригинальной.
Вчитываясь в историю ев-
ропейской цивилизации,
понимаешь, что на протя-

жении всего периода сред-
невековья латынь была
языком общения интеллек-
туальной элиты того вре-
мени, языком, на котором
шло преподавание в уни-
верситетах. 

И вот в наше время, ко-
гда Европейский Союз стал
реальностью, когда количе-
ство стран в его составе уве-
личивается, использование
одного или нескольких об-
щих языков для осуществ-
ления различных обменов,
особенно в сфере культуры
и науки, также становится
реальностью. Французский
язык соответствует этой це-
ли. Франкофония породила
новый тип важных и плодо-
творных отношений между
университетами разных ре-
гионов Европы. 

Так, например, Софий-
ский университет химиче-
ской технологии и метал-
лургии в Болгарии устано-
вил связи с французским
техническим факультетом
ДонНТУ благодаря созда-
нию в 1992 году направле-

ния профессиональной под-
готовки специалистов на
французском языке «Про-
мышленная химия». До на-
стоящего времени у нас
проходил обмен только
преподавателями, но под-
писанный в 2009 году Дого-
вор о сотрудничестве меж-
ду нашими университета-
ми расширяет возможно-
сти, позволяющие осу-
ществлять обмен и группа-
ми студентов. 

В период с 11 по 18 ок-
тября я уже в третий раз с
большим удовольствием
побывала в ДонНТУ в рам-
ках педагогической мис-
сии. Моей франкоязычной
аудиторией, прослушав-
шей лекции на француз-
ском языке, были студенты
3 и 4 курсов ФТФ.

Как и ранее во время
моих двух предыдущих
командировок в ДонНТУ,
мне грустно расставаться с
умными и мотивированны-
ми студентами ФТФ, посе-
щавшими мои лекции. Но я
надеюсь встретиться с ни-

ми снова уже в Софии. Ду-
маю, что у них будет воз-
можность приехать в Бол-
гарию, познакомиться со
студентами нашего фран-
коязычного отделения и
найти общий язык во всех
смыслах этого слова.

Франкоязычное отделе-
ние нашего университета
уже имеет опыт по обмену
студентами, владеющими
французским языком, кото-
рые при совместном руко-
водстве двух вузов (нашего
университета и румынско-
го из Cluj-Napoca) готовили
и защищали свои маги-
стерские работы. Это было
действительно успешное
сотрудничество. 

Я уезжаю из Донецка с
оптимизмом в отношении
расширения и углубления
педагогических и научных
обменов между нашими
вузами, которые становят-
ся реальными с помощью
и благодаря франкофонии.

Райна ЧАВДАРОВА,
профессор, доктор наук,

CУХТМ, Болгария

ФранкоФония в действии

- На ФТФ мы изучаем француз-
ский язык, но, к сожалению, нам 
не так часто выпадает возможность
послушать настоящую француз-
скую речь. Поэтому лекция на фран-
цузском языке проф. Чавдаровой
была для нас интересным событи-
ем. Это была также хорошая воз-
можность проверить свои знания
языка, когда на слух нужно понять
информацию. 

Профессор Чавдарова рассказала
нам о таком явлении, как франкофо-

ния, а будучи специалистом в обла-
сти аналитической химии, останови-
лась на исторических аспектах тер-
минологии, используемой в химиче-
ских лабораториях. Были затронуты
также особенности технического пе-
ревода с конкретными примерами,
как нельзя переводить информацию
технического характера с иностран-
ного языка на родной. 

Всегда интересно пообщаться с
теми, кто приехал к нам из Европы.
Эти люди кажутся нам особенными,
не такими как мы. А когда мы встре-
чаемся, оказывается, что у нас много
общего, что не такие уж они и дру-
гие. Только говорят на другом языке.

Но когда госпожа Чавдарова сказала
несколько фраз по-русски, мы при-
ятно удивились. Вот иностранцы
учат наш язык, а почему бы и нам
так же хорошо не знать европейские
языки? Ведь они объединяют лю-
дей, открывают широкие горизонты
для доступа к новым знаниям, к по-
стижению культуры других стран и
народов.

В кабинете украинского языка в
моей школе перед нашими глазами
была цитата Т.Г.Шевченко: «Учитесь,
брати моі, думайте, читайте і чужому
научайтесь и свого не цурайтесь”.
Именно она пришла мне на память,
когда лекция закончилась. 

А вот как отозвалась
о лекции проф. Р.Чавдаровой 

студентка группы Ф-07ф 
Евгения Снегина:
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соТрУДНичесТво

В праздничных мероприятиях, посвя-
щенных 80-летию Донского государст-
венного технического университета
(ДГТУ), приняла участие и делегация
ДонНТУ в составе проректора А.В. Лев-
шова, начальника ОМС и ВЭД С.Г. Джуры
и заведующего кафедрой ГЭА К.Н. Ма-
ренича. Они также встретились с руко-
водством ДГТУ и его подразделений,
чтобы обсудить перспективы сотрудни-
чества на ближайшее время. В частно-
сти, проанализирована возможность
организации всех видов практики для
студентов ДГТУ, изучающих оборудова-
ние механизации и автоматизации пи-
щевой и легкой промышленности, на
предприятиях-партнерах ДонНТУ; раз-
работан план сотрудничества по обмену
передовым опытом (совершенствова-
ние системы дистанционного образова-
ния в ДонНТУ); достигнута договорен-
ность о совместном проведении 11-й
международной научно-технической
конференции «Автоматизация техноло-
гических объектов и процессов. Поиск
молодых» (организатор – ФКИТА Дон-
НТУ, Донецк, май 2011г.).

не   тоЛько 
ПраздноваЛи

Проректор по научной работе Е.А. Баш-
ков и декан французского технического
факультета Г.С. Клягин посетили Нацио-
нальный политехнический университет
Лотарингии (INPL) во Франции с целью
разработки программы по дальнейше-
му сотрудничеству между ДонНТУ и
INPL в рамках существующего договора.
Финансирование командировки было
осуществлено Посольством Франции в
Украине.

Состоялась презентация ДонНТУ и
Нанси-Университета. При этом было от-
мечено совпадение ряда профессио-
нальных направлений в образовании,
специальностях, в содержании маги-
стерских программ. Были представле-
ны также основные направления на-
учных исследований в обоих универси-
тетах. Стороны передали друг другу
предложения по сотрудничеству в не-
которых областях исследований. 

К окончанию визита был выработан
и представлен для обсуждения коорди-
наторам договора о сотрудничестве
между ДонНТУ и INPL проект совмест-
ной подготовки магистров по отдель-
ным специальностям. 

Наши ученые ознакомились также с
Высшей национальной школой элек-
тротехники и механики, Европейской
инженерной школой материаловеде-
ния и посетили ряд лабораторий.

визит в университет 
Лотарингии

Международный университет финансов при ДонНТУ
проводит набор студентов 3-х курсов ДонНТУ для обучения 

по специальности «Финансы и кредит».
Срок обучения - 2 года. По окончании выдается диплом государственно-

го образца (пластиковый) с присвоением квалификации “бакалавр” 
по финансам и кредиту, дающий право дальнейшего обучения 

по программе МАГИСТРА или СПЕЦИАЛИСТА.
Предоставляется возможность параллельного обучения,  
стажировки за рубежом и получения двух дипломов!!! 

Стоимость обучения (для студентов ДонНТУ) 6500,00 грн./год , оплата по-
месячная.

Занятия проводятся в 3-м учебном корпусе ДонНТУ во вторую смену.
Дополнительную информацию можно получить в приемной комиссии.

г.Донецк, ул.Артема, 96, 3-й учебный корпус ДонНТУ, каб. 138 
(вход со стороны пр. Ватутина). Справки по тел: 304-95-13; 301-03-45. www.iuf.kpi.ua

ПАРАллЕльНОЕ ОбУчЕНИЕ ПО вТОРОй СПЕцИАльНОСТИ!!!

Недавно свой 25-летний (с хво-
стиком!) юбилей отметила заведую-
щая кафедрой технического ино-
странного языка (ТИМ) Немецкого
технического факультета Ольга Лео-
нидовна Косован. 

Эта жизнерадостная, веселая, от-
зывчивая, принципиальная и муд-
рая женщина умело руководит кол-
лективом кафедры, который сердеч-
но поздравляет ее с юбилеем! К
этим поздравлениям присоединяет-
ся также коллектив кафедры СПУиМ
и весь факультет. 

Ольга Леонидовна начала рабо-
тать в университете в 1986 году.
Сначала ассистентом, затем старшим
преподавателем, доцентом. А с 2006
года она умело руководит кафедрой
ТИМ. Под ее руководством в 2004-
2008 гг. прошли конференции по про-
блемам преподавания иностранных
языков в технических вузах. В 2006-
2008 гг. кафедра успешно организова-
ла и провела Всеукраинские студен-
ческие олимпиады по немецкому
языку среди студентов неязыковых
вузов. Уже несколько лет на факульте-
те проводятся методические семина-
ры DAAD. Этими успешными меро-
приятиями, проведенными под руко-
водством Ольги Леонидовны, коллек-
тив кафедры очень гордится. 

Эта женщина умеет быть строгой и
доброжелательной, серьезной и шут-
ливой. Ей не раз приходилось делать
публичные выступления перед колле-
гами, студентами и зарубеными го-
стями. Она может выполнить пере-

вод, про-
вести кон-
церт, вы-
ступить со
студента-
ми, с лег-
костью
станце-
вать с кол-
легами на
сцене цы-
ганочку!

Ольга Леонидовна отличается вы-
соким профессионализмом. Она бы-
ла стипендиатом ДААД, уже несколь-
ко лет участвует в международном
проекте под руководством языкового
центра Магдебургского университета,
постоянно совершенствует методиче-
скую базу кафедры. Ее очень ценят не
только коллеги, но и студенты. А вы-
пускники Ольги Леонидовны всегда
благодарят ее за хорошую языковую
подготовку перед стартом в профес-
сиональную жизнь. 

И как настоящая женщина она, ко-
нечно же, любит путешествовать, любо-
ваться природой разных стран, цветами
и наслаждаться жизнью! С юбилеем!

Пусть день рожденья тонет 
В цветочных ароматах. 
В глазах сияет радость 
От симпатичной даты!

Пусть счастье брызжет смехом, 
А радость бьет фонтаном! 
Желаем скоро сбыться 
Мечтам и новым планам!

Коллектив Немецкого 
технического факультета

И рабОТаеТ ОТЛИчнО, 

И ОТдОхнуТь уМееТ

юбИляр

Получен декларационный патент на
полезную модель «Антенный отража-
тель» и патент на изобретение «Мно-
голучевая зеркальная антенна», авто-
рами которых являются доцент кафед-
ры РТЗИ В.В. Паслен, студенты фа-
культета радиотехники и специальной
подготовки (РТСП) и сотрудники Госу-
дарственного предприятия «Конструк-
торское бюро “Южное” им. М.К. Янге-
ля» А.Л. Макаров и А.Л. Ольшевский.

Всеукраинский благотворительный
фонд «Сердце к сердцу», Донецкая об-

щественная организация «Альянс» за ак-
тивное участие в проведении пятой юби-
лейной акции фонда «Сердце к сердцу»
выразили благодарность студентам фа-
культета РТСП за деньги, собранные в
помощь новорожденным детям.

Лекторы из Донецкого городского
центра здоровья, Донецкого городско-
го наркологического диспансера, До-
нецкого центра медицинской помощи
подросткам и молодежи «Клиника,
дружественная к молодежи» прочита-
ли для студентов факультета лекцию
о вреде курения и о здоровом образе
жизни.

вести с факультета ртсП



Регулярно проводимая
кафедрой управления про-
изводством в ДонНТУ меж-
дународная научно-практи-
ческая конференция, посвя-
щенная актуальным вопро-
сам развития экономики се-
годняшней Украины и дру-
гих стран мира, пользуется
в нашем регионе заслужен-
ным авторитетом и прово-
дится уже в пятый раз. Со-
общество ученых разных
стран поднимает и обсуж-
дает на этой конференции
насущные вопросы теорети-
ческой, прикладной и соци-
альной экономики, пред-
лагает неординарные
инновационные подхо-
ды к постановке и реше-
нию сложных и разно-
образных научно-прак-
тических проблем раз-
личных аспектов эконо-
мики послекризисного
периода в современном
мире и различных отрас-
лях промышленности.
Подобные конференции

интересны и полезны тем,
что они предоставляют ши-
рокие возможности для то-
го, чтобы обсудить и пред-
ложить новые, нестандарт-
ные методы решения акту-
альных проблем современ-
ности - от вопросов мотива-
ции персонала до экономи-
ческой устойчивости пред-
приятия как залога обес-

печения эффективной рабо-
ты. 

На конференцию было
заявлено 105 докладов раз-
нообразной тематики, кото-
рые представила не только
Украина, но и Россия, Поль-
ша, Чехия и Болгария. А хо-
рошим сюрпризом на ней
стало вручение участникам
конференции наряду с тези-

сами докладов свежеотпе-
чатанной монографии под
редакцией проф. д.э.н. Е.В.
Мартяковой «Современные
инструменты управления
развитием производствен-
ных и социально-экономи-
ческих систем», среди авто-
ров которой и несколько по-
стоянных участников конфе-
ренции из ближнего и даль-
него зарубежья.

Такое многообразие
статей и география их пред-
ставления подчеркивают

актуальность и глобаль-
ность поднятых на кон-
ференции проблем, а
также подтверждают
авторитет ученых и пре-
подавателей нашего
университета, тем бо-
лее что они подготовле-
ны не только очень из-
вестными учеными, но
и начинающими.

Н. ГОЛУБЕВА, 
аспирантка
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АКТУАльНыЕ вОПРОСы 
РАзвИТИя эКОНОМИКИ 

рассмотрели участники 
V международной конференции 

В Таврийском государственном аг-
ротехнологическом университете
Мелитополя прошла XI международ-
ная научно-техническая конферен-
ция Ассоциации специалистов про-
мышленной гидравлики и пневмати-
ки (наши профессора Н.Г. Бойко, А.П.
Кононенко и Л.Н. Козыряцкий яв-
ляются ее членами) «Промышленная
гидравлика и пневматика», в которой
участвовали более ста научных сотруд-
ников, профессоров, доцентов, асси-
стентов и аспирантов.
От ДонНТУ в конфе-
ренции принимали
участие заведующий
кафедрой «Энергоме-
ханические системы»
проф., д.т.н. Н.Г. Бой-
ко, его заместитель
проф., к.т.н. Л.Н. Ко-
зыряцкий, доценты
В.С. Коломиец и Т.А. Ус-
тименко.

Пленарное заседа-
ние и заседание ученого совета, по-
священное 75-летию кафедры «Мо-
бильные энергетические средства»,
проходило в актовом зале универси-
тета. В нем приняли участие ведущие
ученые и специалисты в области гид-
равлики и пневматики Украины, Рос-
сии, Молдовы и Беларуси. Секцион-
ные заседания проходили на базе
пансионата «Салют» в пгт. Кириловка
на берегу Азовского моря. От нашего
университета в секции «Гидромаши-
ны и гидропневмоагрегаты» высту-
пили Н.Г.Бойко и В.С. Коломиец (с до-
кладом на тему: «Применение гид-

роимпульсных установок для разру-
шения твердых массивов»), Л.Н. Ко-
зыряцкий («Баланс мощности в подъ-
емной трубе эрлифта») и Т.А.Усти-
менко («Обоснование параметров
рабочего процесса гидравлических
отбойных молотков с клапанным рас-
пределителем»).

Конференция прошла на высоком
научно-техническом уровне. На пяти
секциях было заслушано около 170
докладов, участники познакомились
с новейшими техническими разра-
ботками в области гидравлики, пнев-
матики, механотроники, машино-
строения, гидропневмоавтоматики,
энергосбережения и экологии. 

Стоит отметить, что организацион-
ные вопросы - встреча иногородних
участников, поселение, организация
питания, а также культурная програм-
ма - прошли на высоком уровне. Всех
участников конференции поразила чи-

стота в учебных корпусах и на терри-
тории университета и особенно пол-
ное отсутствие курильщиков. Пользу-
ясь случаем, кафедра энергомехани-
ческих систем обращается с призывом
ко всем сотрудникам, преподавателям
и студентам объявить территорию
ДонНТУ зоной для некурящих.

Следующая конференция «Про-
мышленная гидравлика и пневма-
тика», посвященная 90-летию Дон-
НТУ и 20-летию Ассоциации, будет

проходить в ДонНТУ
на кафедре «Энерго-
механические систе-
мы». Участвовать в ее
подготовке будет так-
же кафедра горной
электротехники и ав-
томатики (заведую-
щий - К.Н. Маренич).
На нее планируется
пригласить зарубеж-
ных партнеров из
Франции, Германии

(фирма «ФЕСТО»), Польши, Румынии,
России, Молдовы и Беларуси, а также
предприятия-спонсоры: Донвентиля-
тор, Хаймек и другие.  В рамках кон-
ференции будут проведены экскур-
сии на Донбасс-Арену, промышлен-
ные предприятия Донецкой области,
в ботанический сад. Организацион-
ный комитет XII конференции наде-
ется, что она будет не менее интерес-
ной и познавательной.

Приглашаем всех желающих при-
нять в ней участие.

О. ГЕММЕРЛИНГ, 
доцент кафедры ЭМС 

НА выСОКОМ
УРОвНЕ

С докладом выступает профессор Н.Г.Бойко

КОНФереНЦИИ
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аКТУальНО!
В любой сфере человеческой дея-

тельности энергоэффективность яв-
ляется необходимым условием устой-
чивого развития. Важность данного во-
проса находит подтверждение в соот-
ветствующей нормативно-правовой
базе. Так, совсем недавно вышел Указ
Президента Украины №895/2010, в ко-
тором одним из четырех приоритетных
направлений социально-экономиче-
ского и культурного развития является
направление «Новая энергия», пред-
усматривающее разработку проектов
по использованию альтернативных ис-
точников или способствующих дивер-
сификации поставок энергоносителей
в Украину. Кроме того, приказом МОН
Украины утверждены основные на-
учные направления и важнейшие про-
блемы фундаментальных исследова-
ний на 2009-2013 гг., к которым отнесе-
ны энергоэффективность и энергосбе-
режение. Минобразования рекомен-
дует создать в каждом учебном заведе-
нии службу энергетического менедж-
мента. Хочется отметить, что наш вуз в
этой области находится на передовых
позициях. В университете приказом
министерства была создана  специали-
зированная группа по энергетическим
обследованиям и уже более 10 лет ра-
ботает Центр энергоменеджмента, ко-
торый имеет лицензию на проведение
энергетических обследований. Наш
Центр включен министерством в пере-

чень региональных центров по энерго-
сбережению, к которым рекомендова-
но обращаться для энергоаудита в ор-
ганизациях и учреждениях системы об-
разования. В регионе он единственный
наделен таким правом. 

За эти годы сотрудники центра
провели немало аудитов, в том числе
в первом учебном корпусе универси-
тета. В газетной публикации я не буду
вдаваться в технологические тонкости
этого исследования и приводить алго-
ритм совершенствования системы
отопления. Этот вопрос недавно был
подробно рассмотрен на заседании
Совета развития ДонНТУ. Для реше-
ния ряда проблем по энергосбереже-
нию требуются соответствующие ка-
питаловложения. Но многое зависит и
от нас с вами. И здесь остановлюсь на
таком банальном моменте, как эле-
ментарная оклейка окон. Расчеты по-
казали, что в тепловом балансе зда-
ния потери с инфильтрацией, т.е. че-
рез щели в окнах и стены, составляют
около 25% и являются основным по-
тенциалом энергосбережения. При-
чем фактические потери тепла при
качественной оклейке окон даже бу-
магой сокращаются до минимума.
При этом потери тепла через стекло
для всех видов окон равнозначны.

Общая экономия тепла за счет сни-
жения инфильтрации воздуха через
деревянные и проблемные окна мо-

жет составить 140 кВт.
В результате проведения энергети-

ческого обследования был разрабо-
тан перечень мероприятий по повы-
шению эффективности потребления
этим корпусом  энергоресурсов.

Сейчас практически каждый день
появляются новые программы, новые
проекты. Мы принимаем участие во
всеукраинском проекте «Энергоэф-
фективные университеты». Это цикл
конференций, которые проводятся с
целью обмена опытом, налаживания
межвузовского сотрудничества в этом
направлении. Однако следует заме-
тить, что, к сожалению, к данной сфе-
ре подвизается достаточно много не-
профессионалов, которые с благими
намерениями в итоге могут только на-
вредить. Ведь в вопросе внедрения
новых технологий, особенно таких до-
рогостоящих, очень много деталей, ко-
торые не видны на первый взгляд. 

В завершение хочу подчеркнуть:
для того, чтобы работа была действи-
тельно эффективной, а мероприятия
реальными, должна быть осознанная
заинтересованность с одной стороны
и подлинный профессионализм с дру-
гой. Иначе пойти дальше формальных
деклараций не удастся. 

С. САфьяНц, 
декан фМф, 

директор центра 
энергоменеджмента

КаК сохраНиТь Тепло

Залогом успешного раз-
вития вуза может стать хо-
рошо организованная на-
учно-исследовательская ра-
бота профессорско-препо-
давательского состава и
привлечение к ней молоде-
жи. Для формирования мо-
тивации к исследователь-
ской работе, для пропаган-
ды среди студентов различ-
ных форм научного творче-
ства очень важна организа-
ция студенческих научных
мероприятий массового и
состязательного характера
различного уровня. Пони-
мая это, преподавателями
кафедры «Вычислительная
математика и программи-
рование» ежегодно прово-
дят межвузовскую олим-
пиаду по информатике. По-
пулярность этого меро-
приятия подтверждает ко-
личество заявок на участие,
поданных студентами ре-
гиона. И как следствие, уже
в 2011 году олимпиада пла-
нируется как региональная. 

В целях отбора наибо-
лее одарённых и перспек-

тивных студентов и при-
влечения их к целенаправ-
ленной научной работе,
освоению высоких техноло-
гий на кафедре проводятся
также студенческие на-
учные конференции. В ок-
тябре в ДонНТУ состоялась
первая межвузовская сту-
денческая научно-техниче-
ская конференция «Совре-
менные информационные
технологии в образовании
и научных исследованиях
(СИТОНИ-2010)». В ней при-
няли участие студенты Дон-
НТУ и ряда других донецких
вузов. На открытии их при-
ветствовал зав. кафедрой
профессор В.Н. Павлыш.

На конференции работали
две секции: использование
инструментальных средств
программирования при ре-
шении прикладных задач и
использование современно-
го программного обеспече-
ния в образовании и науке,
тенденции развития.

Тридцать девять студен-
тов выступили с результата-
ми своих исследований по
вопросам использования
информационных техноло-
гий в науке, технике и обра-

зовании. Особый интерес
вызвали такие доклады
студентов ДонНТУ: «Кросс-
платформенная программа
для обработки эксперимен-
тальных данных» (Н. Эршен-
горен, ЭТФ), «Построение ми-
нимального остовного дере-
ва с визуализацией результа-
та» (М. Кавелина, ФИММ),
«Создание программного
обеспечения для практиче-
ской подготовки написания
диктантов в свете развития
заочного и дистанционного
образования» (А.Илларио-
нов, ФИММ), «Демонстра-
ция функциональности ин-
терактивных обучающих про-
грамм на примере разрабо-
танной программы на тему
теории относительности»
(В. Гранковский, ФКНТ), «Вли-
яние внешней среды на ант-

ропологические показатели
человека. Компьютерная реа-
лизация в пакете Statistica»
(А.Заика, ФМФ).

Разнообразие рассмот-
ренных тем свидетельствует
о широком диапазоне инте-
ресов студентов. Лучшие ра-
боты рекомендованы для
внедрения в вузах Донецко-
го региона, а по ее итогам
издан сборник материалов.

л. СлАвИНСКАя, 
ст. преподаватель

ВНиМаНие! Следую-
щая конференция СиТО-
Ни-2011 состоится в ок-
тябре 2011 г. кафедра
ВМиП приглашает всех
желающих принять в ней
участие. Заявки и доклады
на участие принимаются
до 30.04.2011 по адресу si-
toni2011@gmail.com.

ситони-2010
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П
редстоящее в не-
далёком будущем
прекращение под-

готовки специалистов в
Украине создаёт преце-
дент, обусловленный стрем-
лением каждого вуза ос-
ваивать программы маги-
стратуры вне зависимости
от своих технических воз-
можностей и квалифика-
ционного уровня препода-
вательского персонала. По-
этому, именно с целью
предупреждения тенден-
ции снижения качества ма-
гистерской подготовки, со-
действия укрупнению ву-
зов, прекращению дея-
тельности учебных заведе-
ний, имеющих низкие по-
казатели качества, МОН
Украины приняло решение
о статусе исследовательско-
го университета как учеб-
ного заведения, имеющего
исключительные полномо-
чия подготовки магистров-
исследователей, а поста-
новлением Кабмина Ук-
раины от 17.02.2010 г. ут-
верждена «Концепция дея-
тельности исследователь-
ского университета». Кри-
терии, которым такой уни-
верситет должен соответ-
ствовать, весьма жёсткие.
Вот некоторые из них, от-
носящиеся к университету
в целом, но определяемые
деятельностью выпускаю-
щих кафедр. 

1.   Защищённые канди-
датские диссертации за 
5 лет – 300 

2.   Защищённые док-
торские диссертации, за 
5 лет – 50 

3.    Научные монографии
и учебники за 5 лет – 200 

4.    Средняя численность
штатных докторов наук
за 5 лет – 150 

5.    Средняя численность
штатных кандидатов наук
за 5 лет – 500 

6.    Патенты и лицензии
за 5 лет – 50 

7.    Количество штат-
ных работников НИИ в со-
ставе университета – 300 

8.    Индекс цитирования
в SCOPUS – 150 

9.    Специальности аспи-
рантуры и докторантуры
– 70

10. Количество аспиран-
тов и докторантов – 500 

11. Профессора и доцен-
ты, которые имеют право
руководить аспирантами,
докторантами - 650

12. Проведение научных
конференций – 10 

Анализ этих критериев
позволяет сделать вывод о
всё более возрастающей
роли научных исследова-
ний, проводимых в вузе.
Однако ряд их положений
нельзя назвать бесспорны-
ми или, по крайней мере,
легко выполнимыми. Здесь
уместны следующие ком-
ментарии.

Возможности любого уни-
верситета по защищённым
диссертациям определены
количеством аспирантов,
докторантов и соискате-
лей. В качестве резерва
может быть рассмотрен
контингент преподавате-
лей, ранее окончивших ас-
пирантуру, но не защитив-
ших диссертации. Как пра-
вило, этот контингент со-
трудников либо ограни-
чивает себя текущей учеб-
но-методической работой,
либо совмещает свою дея-
тельность в вузе с частным
бизнесом. Реальной моти-
вацией их научной актив-
ности может стать только
условие продления трудо-
вого договора, а именно -
защита диссертации в со-
гласованные сроки. 

При перспективном же
планировании подготовки
аспирантов важно учиты-
вать:

- наличие контингента
(среди студентов старших
курсов), желающего и спо-
собного выполнять диссер-
тационные исследования
(диссертабельный контин-
гент);

- наличие на кафедрах
учёных, способных резуль-
тативно руководить подго-
товкой аспирантов;

-  возможности выпус-
кающих кафедр по трудо-
устройству выпускников ас-

пирантуры при безусловном
обеспечении 100%-й занято-
сти преподавателей, не до-
стигших пенсионного воз-
раста, и распределении учеб-
ной нагрузки среди препо-
давателей-пенсионеров по
остаточному принципу.

Последний пункт счи-
таю важнейшим, посколь-
ку на подготовку высоко-
классного преподавателя
уходят годы, и если кафед-
ра не будет привлекатель-
на для творческой молодё-
жи, на ней со временем
придётся повесить боль-
шой амбарный замок.

Активизация деятельно-
сти преподавателей по под-
готовке учебников с гри-
фом Минобразования и
науки Украины реальна, но
это не исключает активиза-
ции деятельности учёных
университета по подготов-
ке научных монографий. В
связи с этим считаю целе-
сообразным на этом на-
правлении сосредоточить
усилия молодых учёных,
недавно защитивших дис-
сертационные работы.

Выполнение количест-
венных показателей в при-
веденном выше перечне
требует ужесточения конт-
роля за выполнением пре-
подавателями индивиду-
ального плана в части под-
готовки учебно-методиче-
ских пособий, научных пуб-
ликаций. Здесь можно мно-
го говорить о мотивациях и
стимулах в написании на-
учных статей, однако факты
говорят о следующем: мак-
симальная творческая ак-
тивность при публикации
научных статей сегодня об-
условлена:

-   перспективой защиты
диссертаций (аспиранты и
их руководители);

-   перспективой получе-
ния учёного звания.

Анализ же рейтинговых
показателей деятельности
преподавателей указывает
на наличие контингента со-
трудников, имеющих учё-

ные степени, которые са-
моустранились от научной
работы и даже не помыш-
ляют о публикации на-
учных статей в сборниках
трудов ВАК Украины. В свя-
зи с этим реальной мерой
воздействия здесь может
служить принципиальный
подход при продлении тру-
дового договора, избрании
на должность на очеред-
ной период работы. В част-
ности, может быть реко-
мендовано доктора либо
кандидата наук, не выпол-
нившего план работы в рам-
ках НИР, не публикующего
научных статей (а такие
«учёные», к сожалению,
есть), избирать на долж-
ность старшего преподава-
теля как персону, самоуст-
ранившуюся от научной ра-
боты. Это позволит активи-
зировать научную деятель-
ность преподавателей, из-
бавиться от балласта в на-
учной среде и не подавать
дурной пример творческой
молодёжи.

«Концепция критериев…»
предполагает, что к учебно-
му процессу на выпускаю-
щей кафедре могут быть
привлечены штатные учё-
ные отраслевых НИИ. Это
вполне выполнимо. Одна-
ко вместе с этим целесооб-
разно расширение кадрово-
го состава НИЧ университе-
та на основе развития хоз-
договорных и госбюджет-
ных НИР, активизации на-
учных исследований в уни-
верситете, в том числе с ис-
пользованием лаборатор-
ной базы профильных от-
раслевых НИИ с привлече-
нием к научным исследова-
ниям не только учёных уни-
верситета, но и руководи-
мых ими магистрантов. 

В целом количествен-
ные показатели «Концеп-
ции…» не беспроблемны в
достижении, но выполни-
мы. А выполнение их по-
служит достойной цели со-
хранения и преумножения
высокого качества высшего
образования в Украине.

К. МАРЕНИч, 
заведующий кафедрой

ГэА им. Р.М. лейбова,
зам. декана фКИТА 
по научной работе

ПоказатеЛи не бесПробЛемны 
в достижении, но выПоЛнимы

На ПУТИ К ИССлеДОВаТельСКОМУ УНИВерСИТеТУ

l Точка зрения
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С
овсем скоро наш универси-
тет отпразднует 90-летний
юбилей, а уже в этом году

виновницей большого торжества для
факультета КИТА стала кафедра ав-
томатики и телекоммуникаций. Ка-
жется, что вся её история не уклады-
вается только в полвека – она со-
стоит из судеб множества людей, ко-
торые отдавали десятки лет на по-
строение настоящей кузницы востре-
бованных специали-
стов, научных иссле-
дователей, нынешних,
бывших и будущих де-
канов и других руко-
водителей нашего
учебного процесса.

Кафедра АТ была
организована в 1960 г.
в ответ на потребно-
сти региона в специа-
листах по автоматике,
телемеханике и вы-
числительной техни-
ке. Во многом своему
нынешнему положе-
нию, среди аналогич-
ных в Украине и в ми-
ре, нынешние специальности ТКС и
СУА обязаны первому заведующему
– Сергею Радженовичу Буачидзе. За
свою историю кафедра автоматики и
телекоммуникаций дала путевку в
жизнь более чем 4,5 тыс. выпускни-
ков и целому ряду кафедр универси-
тета: электрических сетей и систем
(1964), электронных вычислительных
машин (1964), автоматизированных
систем управления (1971), электрон-
ной техники (1993), радиотехники и
защиты информации (2005).

Одна из первостепенных задач АТ-
шников – оставаться современными
и актуальными, т.к. мы вступили в век
стремительного развития информа-
ционных технологий. Эта необходи-
мость десять лет назад привела к но-
вому разделению направлений под-
готовки, которое существует и по сей
день: телекоммуникации (специ-
альность «Телекоммуникационные
сети и системы») и системная инже-
нерия (специальность «Системы
управления и автоматика»). Сегодня
профессорско-преподавательский со-

став во главе с В.И. Бессарабом актив-
но способствует углублению теорети-
ческих знаний и совершенствованию
практических навыков студентов в
сфере их будущей деятельности. За-
нятия ведут 35 преподавателей, 18 из
них имеют ученые степени и звания.
За последние 10 лет кафедра попол-
нилась молодыми преподавателями,
большей частью – своими выпускни-
ками. Постоянно ведется повышение

квалификации сотрудников: каждый
год в аспирантуру поступают 2–3 че-
ловека; защищены 1 докторская и 7
кандидатских диссертаций. 

Студентам, которым по духу вы-
бранная ими специальность на ка-
федре АТ, однозначно скучать не при-
ходится! Для всех желающих регу-
лярно проводятся всеукраинские и
международные олимпиады, вы-
ставки, конференции, но это ещё да-
леко не все перспективы. Особенно
плодотворным является научное со-
трудничество с Магдебургским тех-
ническим университетом им. Отто
фон Герике, в рамках которого сту-
денты специальности СУА могут про-
ходить включенное обучение в Гер-
мании. ТКС-ники тоже не остаются
без должного внимания партнеров:
уже четвертый год подряд успешно
проводится популярный конкурс от
компании МТС «Професiонали май-
бутнього», где наши студенты дваж-
ды занимали первое и дважды –
третье места. Отличившиеся студен-
ты за свои достижения в учебе и на-

учном творчестве поощряются имен-
ными стипендиями – Президента
Украины, Кабинета министров Украи-
ны, Донецкого городского головы, уче-
ных советов ДонНТУ и ФКИТА, имени
В.В. Пака, ЗАО «Киевстар Дж.Эс.Эм.» и
ООО «Астелит life:)». 

Кафедра АТ стала высоким трам-
плином как для теоретиков, так и для
практиков. Её лучшие выпускники
становятся ведущими специалиста-

ми, директорами, вла-
дельцами крупных
компаний, а также до-
центами, докторами
технических на-
ук, основателями но-
вых структурных под-
разделений ДонНТУ.
Бывшие АТ-шники ус-
пешно работают не
только на всей терри-
тории бывшего СССР –
от Прибалтики и Бело-
руссии до Дальнего
Востока и Сахалина, но
и далеко за его преде-
лами. Всё это достига-
ется благодаря глубо-

кой содержательности образования, а
также его широте, универсальности.

Бурная деятельность будущих ин-
женеров не ограничивается только
трудовыми буднями. Иногда на сме-
ну серьёзности и прилежности при-
ходят веселье и жажда беззаботного
творчества. В таких порывах, как ми-
нимум раз в год (ко Дню факультета
КИТА), находчивые студенты в пес-
нях, танцах и шутках выплёскивают
свою любовь и благодарность храму
науки, всем тем людям, которые на-
правляют построение нашего собст-
венного будущего в нужное русло. И
нынешний ноябрь дает нам ещё
один повод сплотиться и подарить
праздник друг другу, заглянуть в про-
шлое, оценить проделанную работу
за последние 50 лет, вспомнить по-
беды и неудачи, поделиться идеями,
планами на будущее и продолжать
шагать в ногу со временем. 

С юбилеем тебя, 
родная кафедра АТ!

Анна бОйКО от имени студентов

С юбилеем, родная кафедра!
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До Дня української пи-
семності і мови колектив сту-
дії «Софійність» показав лі-
тературно-музичну компо-
зицію «Мова – жива скарб-
ниця народу». Уся вистава
пронизана словами про кра-
су, мелодійність, багатство і
значимість української мови.
Студенти підкреслили, що
найкраще про це сказала су-
часна українська письмен-
ниця Катерина Мотрич: «Ти
ж – як море – безконечна,
могутня, глибинна. Котиш і
котиш хвилі своїх лексико-
нів, а їм немає кінця-краю.

Красо моя! В тобі муд-
рість віків і пам’ять тисячо-
літь, і зойк матерів у годину
лиху, і переможний гук ли-
царів твоїх у днину побідну,
і пісня серця дівочого в ко-
ханні своїм, і крик новона-
родженого; в тобі, мово, не-
осяжна душа народу – його
щирість і щедрість, радощі й
печалі, його труд і піт, і кров
і сміх, і безсмертя його».

На цьому заході звучали
твори українських класиків
Т.Шевченка, Л.Українки, В.Со-
сюри, М.Рильського, М.Коцю-
бинського, а також майстрів
українського гумору П.Глазо-
вого та М.Старицького. 

Усім до вподоби при-
йшлась українська пісня у
виконанні студентів Айо
Осікойя  (ФКНТ) та С.Попо-
вої (ФЕХТ).

Ти ж – як море –
безконечна, 

могутня, 
глибинна!

Виконавці літературно-музичної композиції
«Мова – жива скарбниця народу»

программа встреч
института культуры

на декабрь
• 4 декабря. Творческий ве-

чер Владимира Калиниченко. 
• 11 декабря. Страницы

польской культуры: от Ф.Шо-
пена до А.Герман. 

• 18 декабря. Модели и
образы мира. Нубира и 2012.
Ведет занятие декан факуль-
тета КНТ ДонНТУ А.Я.Ано-
приенко. 

• 25 декабря. Декабрьские
вечера в политехническом:
выступление группы «Эхо
радуги». 

Встречи проходят по суб-
ботам в бНЗ первого учеб-
ного корпуса. Начало в 15.00.

Приглашаются все 
желающие.

Вход свободный.Прошел год со дня смер-
ти Константина Ивановича
Чебаненко. Но мы, его това-
рищи, коллеги, друзья, пом-
ним о нем. Тем более что и
в своей повседневной рабо-
те пользуемся его разработ-
ками, приспособлениями и
рекомендациями, а напи-
санная им в соавторстве
книга «Монтаж, эксплуата-
ция и наладка подъемных
установок» является для нас
настольной.

Константин Иванович
прожил большую, трудную,
но интересную жизнь.
Участник боевых действий,
инвалид ВОВ, он многое
успел сделать и многого
достичь. В свои 80-85 лет
К.И. Чебаненко был бод-
рым, активным, инициа-
тивным, неутомимым и
неунывающим, прирож-
денным лидером, всегда
готовым прийти на по-
мощь.

Дорогой Костя, 

Память о Константине
Ивановиче Чебаненко всегда
будет жить в наших сердцах.

б. фРАНС, 
инвалид вОв

в. бЕЖОК, техниче-
ский директор ГАК

в. КАлИНИН, 
начальник технического

отдела ГАК
в. ГАвРИлЕНКО,

ветеран вОв

ПаМяТь

КНИжНые 
бОгаТСТВа НТб

В НТБ состоялся откры-
тый просмотр уникальных
миниатюрных изданий, ко-
торый провела библиоте-
карь Л. Некрасова. Невоз-
можно рассказать обо всех
книгах-малютках, хранящих-
ся в фондах  НТБ. Их  коллек-
ция  насчитывает около 750
экземпляров. Самая ма-
ленькая книга — размером
со спичечный коробок. 

Что же такое миниатюр-
ная книга? По международ-
ным стандартам, это книга,
формат которой не превы-
шает по высоте и ширине 76
мм. В ней должны гармо-
нично сочетаться содержа-
ние и оформление - тогда
рождаются интересные и
оригинальные издания, та-

кие, например, как «Палех-
ские миниатюры». Книжеч-
ка, изданная в 1985 г., раз-
мером 65х100 мм, оформ-
лена так искусно, что сама
напоминает шкатулку. В ней
собраны фотографии изде-
лий палехских мастеров.
Есть в коллекции и миниа-
тюрный альбом «Ростов-
ские эмали». Выпущен он
московским издательством
«Планета» в 1988 году. В

нем представлены произве-
дения из собраний Ростово-
Ярославского архитектурно-
художественного музея-за-
поведника, музея-фабрики
«Ростовская финифть», му-
зея народного искусства и
частных коллекций.

Умельцы-полиграфисты
Тулы напечатали книжку-ма-
лютку «Тульский самовар»
В.П. Варфоломеева. Это
увлекательное повествова-
ние о русском самоваре и
тульских мастерах, создав-
ших славу «медному чуду».

В издательстве «Книга»
вышла целая серия миниа-
тюрных книг, посвященных

экслибрисам. Среди них
«Книжная Москва в экслиб-
рисе», «Ленинград в экс-
либрисе». 

Шедевром библиофиль-
ской литературы считается
миниатюрное издание «Во-
круг книги» Г. Кноблоха, вы-
шедшее в издательстве
«Книга» в 1980 году.

В коллекции миниатюр-
ных изданий широко пред-
ставлена художественная
литература. Особенно инте-
ресны издания, вышедшие
в Пермском книжном изда-
тельстве. Художественное
оформление большинства
пермских книг связано с
именем талантливого ху-
дожника В. Вагина. Очень
необычно он оформил ми-
ниатюрное издание «Пло-

ды раздумья» К. Пруткова -
в нем нет ни одного набор-
ного знака, вся книга от пер-
вой до последней страницы
нарисована художником.

Великолепные иллюст-
рации известного живопис-
ца С.М. Бархина можно
увидеть в книге Ф.Шиллера
«Коварство и любовь», из-
данной в 1985 г. в изда-
тельстве «Книга». Просто
не хочется выпускать кни-
жечку из рук, настолько
она изящна и великолепна.

Миниатюрные издания
часто служили предметом
острых дискуссий - это при-
чуды полиграфистов или
серьезная книжная продук-
ция? Однако эти издания
доказали свое право на су-
ществование. Их формат и
качество полиграфического
оформления покоряют чи-
тателей, и все согласны с
тем, что это маленькое чудо
в первую очередь - Книга с
большой буквы!
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